
民建聯早前邀請市民在10個候選漢

字中，投票選出一個最能表達自己對

今年看法的漢字，結果「安」字以最

高票當選「香港年度漢字」。民建聯

創黨主席曾鈺成表示，「安」寓意安

全、安定、平安，表達出市民在疫情

下的期望。

香港文匯報訊（記者 郭虹宇）編修地方志是中
華民族悠久而獨特的文化傳統，團結香港基金於去
年8月成立的香港地方志中心肩負起修志工作，擬
斥資7.8億元，用8年時間完成第一部正式以香港
冠名的地方志。《香港志》首冊《總述 大事記》
昨日出版並舉行上架儀式。

據介紹，《香港志》記述範圍，將上溯公元前
5,000年新石器時代的先民活動，下至2017年7月
1日第五屆特區政府的成立，橫跨七千年的歷史變
遷。全書設有十個部類，涵蓋自然、經濟、文
化、社會、政治、人物等，綜合為66卷篇目，近
300個單元，約2,500萬字，共42冊會分階段出

版，預計2027年全部完成。昨日上架的《總述 大
事記》是整部《香港志》的開篇，涉及6,000多條
大事。

董建華：體會港與國家血脈相連
全國政協副主席、香港地方志中心理事會主席董

建華昨日於網上舉行的《香港志》首冊出版記者會
暨上架儀式視像致辭時表示，《香港志》具有巨大
的歷史意義和文化價值，細心閱讀能深入認識香港
的前世今生，體會香港與國家的血脈相連，以及眾
志成城的民間力量，相信配合「一國兩制」給予香
港的優良條件，一定能啟發香港人同舟共濟，合力
為香港未來譜寫更輝煌的新篇章。

特首：助升青年國民身份認同感
香港特區行政長官林鄭月娥於視像致辭時指，
《香港志》首部《總述 大事記》的出版，標誌着

這項巨大的文化工程踏出了非常重要的一步，香港
自古以來就是中國的領土，香港的歷史與國家的發
展息息相關，深信《香港志》可以讓市民特別是年
輕一代更加了解香港與國家之間密不可分的關係，
提升年輕人國民身份的認同感，既發揮存史的功
效，亦有育人的效用。
香港地方志中心執行委員會主席陳智思表示，編

纂《香港志》可為國家和香港留下一個珍貴的歷史
文化寶庫，其內容由學術界主導、編纂和審核，恪
守「存真求實、述而不論、詳今略古、越境不書」
等原則，「讓資料說話。」
參與編纂工作的嶺大香港與華南歷史研究部高級

研究員劉蜀永表示，《香港志》不乏第一次出現的
史料，亦糾正多數「二手資料」的謬誤，釐清史
實。該書由中華書局出版，同時網上亦提供電子版
本，提供免費瀏覽及註冊下載服務，詳情參閱
https://www.hkchronicles.org.hk/node/737。

■香港文匯報記者 倪思言

民心疫境同盼 安膺年度漢字
望止暴除疫重回安定安穩 國安立法保障民生

香港文匯報訊（記者 倪思言）去
年黑暴對香港治安衝擊巨大。民建聯
昨日公布「對2020年的社會治安情
況民意調查」結果，逾六成受訪者認
為今年罪案情況嚴重，亦有逾六成人
擔心在公眾場所發表個人意見會受到
暴力對待。不過，調查亦顯示高達七
成受訪者認為落實香港國安法後有助
大幅減少本港暴力事件，超過七成受
訪者認為須加強香港國安法教育。
民建聯於上月27日至本月8日進行
有關調查，以電話隨機訪問了1,045
名市民。結果顯示，六成四受訪者認
為今年罪案情況嚴重，並有近六成四
受訪者擔心在公眾場所發表個人意見
會受到暴力對待。

盼增強教育升守法意識
不過，高達七成受訪者認為落實香

港國安法後有助減少本港暴力事件，令
社會恢復秩序。逾七成受訪者認同需要
加強香港國安法教育，提高居民的國家
安全意識和守法意識。

民建聯籲司法機關改革
民建聯立法會議員陳克勤表示，有

七成受訪者認為落實香港國安法有助
大幅減少本地暴力事件，但大多數受
訪者仍然覺得今年整體治安不好，相
信這是由於市民對法庭輕判暴力案件
的印象所致，因此呼籲香港司法機關
應適切改革，主動挽回市民對司法機

關維護法治及社會公義的信心。
民建聯立法會議員周浩鼎認為，調

查結果顯示市民意識到「港獨」勢力
和攬炒思想仍存在，早前中文大學畢
業禮出現非法遊行、有學生展示「港
獨」標語，令市民認為今年治安情況
未有太大改善，應加強關於香港國安
法的教育，提高居民的國家安全意識
和守法意識。
他表示，司法機構處理有關修例風
波的案件，部分被批評判刑過輕，亦
有部分人在獲准保釋後棄保潛逃。
他重申，司法機關須適切改革，認
為本港應設立量刑委員會，以挽回市
民對司法機關維護法治及社會公義的
信心。

七成市民認同國安法助減暴力事件

民建聯「香港年度漢字評選」活動由2013
年開始舉辦，以「弘揚中華文化，彰顯

漢字魅力、鼓勵關心社會」為宗旨，希望透過
活動讓市民觀察和反思社會現狀。評選至今踏
入第七年，本年的投票於上月21日至本月20
日進行，邀請全港市民在10個候選漢字中，
投票選出一個漢字表達自己對今年的看法。本
年度投票共錄得逾1.5萬人參與。
民建聯昨日公布票選結果，最終「安」字以
5,710票當選為年度漢字。活動評審委員會對
「安」的釋義為「安全，安穩」，沒有危險，不
受外界事物威脅。「安」字代表的社會事件為
《國歌條例》及香港國安法自6月生效，使國歌
尊嚴及國家安全得到有力的保障。
至於位列第二及第三的「疫」和「撐」字，
亦分別有2,772票與1,943票支持，均反映出香
港今年情況。其餘候選漢字包括「罩」、
「停」、「暴」、「封」、「限」、「隔」。

阿曾即席揮毫 祝港新年安樂
曾鈺成按照傳統，即席揮毫寫出「安」字。
他解說「安」字時表示，幾乎所有以「安」組
成的詞彙都是正面的，反映市民期望得到「安
全」、「安定」、「平安」等。他祝願香港在
新一年能夠迎來安全、安樂及平安的日子。
民建聯副秘書長顏汶羽表示，經歷了去年的
修例風波、今年的疫情，市民期望香港可以有
安定、安穩的生活環境，社會也可安定向前發
展。「安」字能以高票當選為年度漢字，足以
證明香港市民共同願望為安穩。
他並指今年香港國安法及《國歌條例》生

效，國家安全及國歌尊嚴得到保障，香港的社
會秩序重回平穩，市民可以看到，有了中央的
支持，香港可以得到安定與發展。
評審委員會由社會各界知名人士組成，包括
曾鈺成、立法會主席梁君彥、青年發展委員會
副主席劉鳴煒、跨媒體創作人高志森、資深傳
媒工作者周融等。

■民建聯調查發現，七成受訪者認為落實香港國安法
後有助大幅減少本港暴力事件。

香港文匯報記者 攝

◀民建聯公布「安」字當選為年度漢字。 香港文匯報記者 攝

▲曾鈺成（右）即席揮毫，並祝願香港在新一年安全、安樂及平安。
香港文匯報記者 攝
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《香港志》首冊出版 載錄七千年歷史變遷

經常發表撐暴言論嘅
時評人蕭若元日前喺台灣
地區搭高鐵時除低口罩拍
片，結果俾台灣民眾投
訴，令蕭若元要跪低道

歉。「熱狗（熱血公民）」主席鄭松泰
（蟲泰）就撲出嚟抽水，喺facebook發
帖叫大家遠離「黃絲」，「因為排港潮
就是這樣煉成的。」不過，「熱狗」明
明自己都唔戴口罩嚟「公民抗命」，民
建聯立法會議員張國鈞就喺fb反問蟲
泰：「唔知鄭松泰有無叫鄭錦滿下次都
戴返個口罩先擺街站？」

話說日前有人向台灣傳媒投訴蕭若元
喺高鐵車廂內唔戴口罩拍片，講足18分
鐘，有關行為違反當地規定，事件被揭
發後，蕭若元只好道歉。

張國鈞回帶蟎仔無罩擺街站
不過，「同路人」蟲泰都係踩多腳，
截圖有關報道話︰「認真講兩句，移居
『海外』的朋友保重，最緊要虛心學習
融入當地社會，盡量認識當地朋友，更
直白地說，遠離『黃絲』。因為排港潮
就是這樣煉成的。」擺明覺得蕭若元影
衰香港人。

講得咁擲地有聲，點知之前「熱狗」
成員鄭錦滿（蟎仔）擺街站時都無戴口
罩，更聲稱咁做係搞緊「公民抗命」
喎。張國鈞就寸返蟲泰問：「講開又
講，唔知鄭松泰有無叫鄭錦滿下次都戴
返個口罩先擺街站？非常時期，搞『公
民抗疫』好過啦。」
「熱狗」有口話人、冇口話自己，自
然俾網民指責。「Shawn Ng」反問︰
「戴唔戴口罩關政治咩事？」「Kwok
Yan Chung」叫大家認清事實，「係害
命，唔係抗命，不要混為一談。」

■香港文匯報記者 郭家好

抽水蕭若元無戴罩「熱狗」中回力鏢
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攬炒派最叻造謠抹
黑，好似攬炒派觀塘
區議員陳易舜噚日就
喺facebook上發帖，
提及藍田啟田邨啟信

樓日前出現確診個案的資訊，聲稱
「東哥唔做我做埋佢」，暗指當區區
議員、工聯會簡銘東「唔做嘢」。不
過，簡銘東其實前一晚已喺fb公布有
關確診個案資訊，仲喺噚日朝早到啟
信樓了解有關消毒工作、派口罩同檢
測資訊單張，喺fb都有寫，唔知啲人
係咪扮睇唔到呢？

陳易舜噚日下晝發帖稱：「『東哥
唔做我做埋佢系列』啟信樓確診為一
家四口，低層2樓，街坊無需太擔
心，唔係大爆發。」有「黃絲」就留
言稱：「東哥完全冇理過啟田、康逸
同藍田村（邨）啲人。」

誣簡銘東「唔做嘢」漠視實績
不過，其實簡銘東早於前晚11時已
喺 fb 發帖指：「＃8570 ＃8573 ＃
8574 ＃8576 個案為一家人，阿東明
白病毒擴散令人防不勝防，在此提醒
大家勿鬆懈，勤洗手，聚會也小心，

極低層戶，了解詳情請PM（免犯私
隱條例）。」佢仲喺噚日上午再去咗
啟信樓睇消毒工作，並發帖話：「因
應啟信樓出現個案，清潔工進行消毒
工作，阿東提醒大家要注意個人清潔
勤洗手，戴好口罩，專家話有眼鏡、
眼罩更好，信箱內已放口罩及檢測資
訊單張。」
對於無啦啦被抹黑，簡銘東接受香港

文匯報記者訪問話，佢噚日上晝、下晝
同傍晚就分別到咗啟田邨啟信樓、藍田
邨藍泰樓、康逸苑免費派發抗疫物資，
一日連走3場，「我近日每日都喺區內

奔走，跟進抗疫工作，相信區內街坊理
解，唔會聽信攬炒派的謠言抹黑。」
咁唔知聲稱要「做埋佢」嘅陳易舜，

除咗喺fb出咗一個post咁大把，仲做咗
啲咩呢？ ■香港文匯報記者黃書蘭

桃色醜聞多多，仍然可以順利結
婚，咁難嘅事可能得攬炒派沙田區
議員麥潤培呢啲人先做到。民主黨
前主席卿姐（劉慧卿）日前喺
facebook發帖，話自己出席咗麥潤

培嘅婚禮。不過，有網民就留言重提麥潤培曾經飲
醉酒對女性做錯事，「嘩，麥潤培你今日有無飲酒
呀？聽聞你飲完酒會做錯事喎」，仲反問埋卿姐點
解唔出聲。

4月曾網傳借醉搞女
今年4月，網上瘋傳疑似麥潤培嘅WhatsApp對
話，內容係「麥潤培」話自己「一定會負責任」，而
對方就話「我可以當你飲醉酒，但我唔希望再有下
次」，仲話「尋（噚）晚太過份（分），我接受唔
到」，「麥潤培」應承會「好好反省」。香港文匯報
記者當時打電話問麥潤培，佢一開始話「好忙」、遲
啲再講，記者10分鐘後再打電話，佢就話已經交咗
畀律師處理嘞，但就唔肯回應係咪俾人屈。
件事結論係點冇人知，但麥潤培日前就開心結婚

嘞。卿姐日前發帖話自己出席咗麥潤培嘅婚禮。
「HO Chi Yan」就留言揶揄一番：「嘩，麥潤培
你今日有無飲酒呀？聽聞你飲完酒會做錯事喎！」
佢仲話：「麥潤培此人已非首次，男女關係荒淫混
亂，上得山多終遇虎，其失德行為有違社工及調解
員之專業操守！作為區議員，誠信破產，辜負街坊
選民信任！……請問維護女權的劉慧卿為何沒有出
聲？」
幾個留言派到一地花生，網民「龍歪歪」亦將呢

堆花生放上連登討論區，仲爆埋佢另一單醜聞︰
「佢5年前同現任民主黨副主席、觀塘區議員梁翊
婷拍拖期間翻撻前度，不過一腳踏兩船唔犯法。」
「吳非凡」就為新娘擔憂︰「唔知應該賀女方定係
戥佢難過。」 ■香港文匯報記者 黃書蘭

跨區抹黑工聯會 陳易舜抗疫得把口
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■張國鈞質疑「熱血公民」講一
套做一套。 fb截圖

▲董建華透過視像致辭。
香港地方志中心供圖

◀學者專家講述《香港志》編修
歷程。 香港文匯報記者 攝

■工聯會區議員簡銘東（中）昨日到康
逸苑免費派發抗疫物資。 受訪者供圖


